

EL SECRETARIO GENERAL DEL PC SOSTIENE EN ENTREVISTA EXCLUSIVA DE "EL SIGLO":

"90% DEL RADICALISMO TIENE SU UBICACION NATURAL CON ALLENDE"

EL SIGLO entrevistó al Secretario General del Partido Comunista, senador Luis Corvalán, sobre cuestiones políticas de plena actualidad. El texto de las preguntas y sus correspondientes repuestas es el siguiente:

PREGUNTA: ¿Cómo aprecia el Partido Comunista la presente situación política?

RESPUESTA: En la situación actual, del momento, hay dos aspectos que considerar: el social y el político. Sin duda que no son contradictorios, sino que están íntimamente relacionados entre sí. En lo social y económico hay un estado de cosas insostenible. El paro que se realiza en estos días es una expresión del legítimo descontento de los trabajadores. Es enteramente comprensible que no acepten quedar sin reajustes o recibir un reajuste muy inferior al alza del costo de la vida. El apoyo a este movimiento reivindicativo es un deber de todos los sectores patrióticos. La búsqueda de una solución al conflicto, sobre la base de satisfacer las justas demandas de los trabajadores, es una obligación del Gobierno y del Parlamento. El 90 por ciento de los chilenos ve con disgusto el desprecio de las clases dirigentes por la suerte del pueblo. Este es uno de los poderosos factores que empuja hacia los cambios de fondo.

En lo político se opera un profundo reajuste. Está en pleno desarrollo un nuevo reagrupamiento de fuerzas. Ha sido sepultada toda esperanza reaccionaria de prolongar el dominio de las actuales clases dirigentes por los procedimientos tradicionales. Dentro de las presentes condiciones políticas, el sufragio universal ya no sirve en Chile los fines de dominación abierta y directa de la oligarquía. Curicó demostró que los partidos Conservador, Liberal y Radical, no pueden elegir en septiembre Presidente de la República, ni unidos, ni separadamente.

Se trata de un hecho nuevo y promisorio que representa en sí un gran avance político, un gran paso adelante, una gran victoria del pueblo.

En estas circunstancias se acrecientan todavía más las posibilidades de triunfo del Dr. Allende, en tanto que los ultraderechistas hacen esfuerzos desesperados por salvar sus posiciones de cualquier manera y maniobran para tratar de impedir que los radicales se sumen a la candidatura del pueblo.

Mientras la perspectiva electoral continúe abierta —y, dicho sea de paso, el movimiento popular hace y hará todo lo que esté de su parte para que así suceda— las fuerzas sociales y políticas se polarizan en torno a las candidaturas de Allende y Frei. Esta polarización de fuerzas está y seguirá en marcha, independientemente de lo que resuelvan las directivas de los partidos Conservador, Liberal y Radical en las reuniones que tienen proyectadas.

Con Frei se matriculan los sectores reaccionarios que han quedado a la deriva, y con Allende, la mayoría de los radicales, económicamente modestos y políticamente antiligarquicos, y también no pocos elementos que pertenecían o giraban en torno a la democracia cristiana y que no están de acuerdo en servir de algún modo de balón de oxígeno de la Derecha.

Estos son los hechos principales, públicos y notorios que se observan en la actual situación política. Pero hay también movimientos subterráneos. En determinados sectores cavernarios ha empezado a barajarse la carta del golpe de Estado. Y esto debe tenerse muy en cuenta. Más pronto de lo que puede pensarse, es posible que surja la necesidad de parar en seco y aplastar ejemplarmente una sedición reaccionaria. La clase obrera, los trabajadores en general, el pueblo de Chile, tienen que estar decididos a dar un contragolpe demoleedor a la primera tentativa sediciosa de los ultras. Lo que está sucediendo en estos momentos en Brasil, demuestra que la ultrarreacción no trepida en nada. Por eso, la defensa de la libertad y de la democracia y del derecho del pueblo a darse un gobierno propio, y estar preparados para suspender to-

CORVALAN REFUTA CALUMNIAS ANTICOMUNISTAS, ALERTA CONTRA EL GOLPE DE ESTADO. ENJUICIA LA CANDIDATURA DE FREI, REAFIRMA LA NECESIDAD DE DEMOCRATIZAR EL PAIS, LLAMA A SATISFACER LAS DEMANDAS DE LOS TRABAJADORES Y HABLA DE LAS GALLINAS DEL SR. WACHHOLTZ.

los partidos y corrientes que lo apoyan y no el de uno solo de esos partidos.

Es cierto que el Partido Comunista, de acuerdo al número de sufragios obtenidos en las últimas elecciones municipales, es el partido mayoritario dentro del FRAP, en verdad levemente mayoritario. En toda combinación de partidos hay uno más grande que otros. No se ha dado ni es fácil que se dé el caso de dos partidos con un mismo peso, atendiendo al número de sus votos o militantes y, naturalmente, el Partido Comunista tiene el derecho, como cualquier otro, de ser eventual o permanentemente el mayoritario, dentro del FRAP y aún entre todos los partidos políticos. Este es también un derecho que no le puede objetar ningún demócrata verdadero. En consecuencia, especular con este asunto es ponerse fuera de la razón y aún de la propia ley chilena que le reconoce a todos los partidos los mismos derechos. Además, significa jugar chueco, tratar de obtener dividendos de los prejuicios anticomunistas que pudieran existir en los sectores políticamente más atrasados.

Ahora bien, es el Frente de Acción Popular no hay un partido que mande a los otros. El FRAP es una combinación de partidos donde todo se resuelve de común acuerdo.

sea posible. La opinión del FRAP es que en este aspecto hay mucho que modificar, cambiar o reemplazar. Y creemos que el país comparte esta opinión.

Las medidas concretas relacionadas con este problema están claramente establecidas en el programa de la candidatura del Dr. Allende. Nadie que las haya leído o las lea podrá sacar otra conclusión que no sea la de que ellas responden a las necesidades del desarrollo social y político del país, al propósito de hacer de Chile un país verdaderamente democrático, al objetivo de lograr que el pueblo chileno participe efectivamente en la generación y manejo de los poderes públicos y en la administración de las instituciones y empresas fiscales, semifiscales y municipales.

PR TIENE SU UBICACION NATURAL EN LA CANDIDATURA DE ALLENDE

PREGUNTA. — ¿El Partido Comunista considera o no factible el apoyo del Partido Radical a la

RESPUESTA.—Es difícil traducir en una sola frase la compleja realidad que hay en torno a la candidatura de Frei. En ella se dan dos elementos contradictorios: de una parte, hay allí gente que cree sinceramente que es un buen camino y que por ese camino se pueden realizar las transformaciones de fondo y terminar con los privilegios de casta; de otra parte, hay allí gente que desde el comienzo vio en dicha candidatura la mejor manera de impedir, mediante ciertas concesiones a las masas, la realización de las transformaciones profundas. Esta contradicción se refleja en el slogan "cambios en libertad", que los primeros toman al pie de la letra, mientras que los segundos lo interpretan como que no habrá mayores cambios y, sí, amplia libertad para seguir, como hasta hoy, haciendo de las suyas.

En el presente hay un hecho concreto. Vastos sectores reaccionarios marchan hacia la candidatura demócratacristiana viendo en ella su tabla de salvación. El dicho popular "dime con quién andas y te diré quiénes eres" viene en este caso como anillo al dedo. Lo digo por la candidatura demócratacristiana, no por nadie en persona. El pueblo razona muy simple y sabiamente: el Derecha apoya a Frei, por algo será. Que la mayoría de los demócratacristianos no quiera, y no quieren, la compañía del gran bacalao de la reacción, no me cabe duda. Pero no hay más que atenerse a la realidad. Son, repito, vastos los sectores reaccionarios que se pliegan a ella y es muy probable que toda la oligarquía termine por darle su espalda.

QUE TIERRAS SE EXPROPIARAN

PREGUNTA.—EL SIGLO ha recibido una pregunta de enorme interés, de parte de un agricultor de la provincia de Nuble. Es dueño de un fundo de 100 hectáreas, simpatiza con la candidatura popular. Se siente honestamente preocupado porque hace poco alguien colocó en un fundo un letrero en que se lee: "Campesino, esta tierra será tuya". El nos ha preguntado si tal letrero corresponde a la política del movimiento popular. Nos gustaría que Ud. le aclarara esta cuestión.

RESPUESTA.—No sé si el mencionado letrero ha sido o no colocado por un militante del movimiento popular. Lo que sí sé es que dicho movimiento no se propone expropiar a los agricultores en general. Su objetivo cardinal es terminar con el gran latifundio y resolver el problema del minifundio, darle una nueva estructura a la propiedad de la tierra. La reforma agraria que propone el FRAP contempla diversos tipos de propiedad: propiedad estatal, propiedad colectiva particular y propiedad individual. Admite como propiedad individual pedregales de una extensión que, indiscutiblemente, tiene que variar según sea la zona y la calidad del suelo.

En el caso concreto de la provincia de Nuble hay la siguiente situación: allí hay 20 mil 670 predios agrícolas que pertenecen a 15 mil 150 propietarios. De esos 20 mil predios, los que van de una a 250 hectáreas están en poder de 14 mil 787 propietarios y los que van de 500 hectáreas para arriba están en poder de sólo 391 propietarios. Y otro dato: 73 grandes propietarios —o sea, casi centésimos por ciento del total de propietarios— disponen del 40 por ciento de la superficie agrícola de Nuble, en tanto que del 60 por ciento restante son dueños mil propietarios, el 99,5 por ciento de los mismos.

De acuerdo a estos hechos, no hay razón alguna para pensar que la reforma agraria podrá afectar en Nuble a agricultores con 100 hectáreas, ni incluso, a los que poseen hasta 500 hectáreas si se trata de suelos cordilleranos o de otros de bajo rendimiento.



obra, los trabajadores en general, el pueblo de Chile, tienen que estar decididos a dar un contragolpe demolidor a la primera tentativa sediciosa de los ultras. Lo que está sucediendo en estos momentos en Brasil, demuestra que la ultrarreacción no trepida en nada. Por eso, la defensa de la libertad y de la democracia y del derecho del pueblo a darse un gobierno propio, exigen estar alertas y preparados para suspender todas las faenas y salir a la calle en cualquier momento.

LAS HOJAS DE PARRA DE LA REACCION

PREGUNTA.— A raíz de los resultados de Curicó se ha acentuado la campaña reaccionaria tendiente a ambientar la especie de que la libertad y la democracia corren más peligros que nunca. ¿Qué nos puede decir sobre esto?

RESPUESTA.— En Curicó los reaccionarios se emplearon a fondo, con todos los recursos a su alcance, entonando, precisamente, la cantinela de que la democracia y la libertad estaban en peligro y que había que defenderlas votando por su candidato. Pero el pueblo de esa provincia comprendió que no es la libertad ni la democracia lo que defienden los ultrarreaccionarios, sino sus bolsillos, sus latifundios, sus privilegios de todo orden. Y votó contra ellos. Les dio la gran paliza. Triunfó el pueblo y con el pueblo triunfó la democracia.

Es una sinvergüencería, una soltura de cuerpo que repugna la actitud de aquellos políticos que siguen utilizando los conceptos de democracia y libertad como hojas de parra para tapar las desnudeces e inmundicias de las clases reaccionarias.

La verdad estricta es que las fuerzas sociales y los partidos políticos que apoyan la candidatura del Dr. Allende son los más consecuentes luchadores por la libertad y la democracia. Curicó, pues, no ha colocado en mayor peligro estas causas. Al contrario, a raíz de Curicó se abre como nunca la perspectiva de la instauración del más democrático y patriota de los gobiernos que haya tenido o que pudiera tener hoy la República.

EL TRIUNFO DE TODOS LOS PARTIDOS Y CORRIENTES QUE APOYAN A ALLENDE

PREGUNTA.— Los adversarios de la candidatura del Dr. Allende se empeñan en hacer creer que su triunfo sería el triunfo del comunismo, especulando, entre otras cosas con el hecho de que el Partido Comunista es el mayoritario dentro del FRAP. ¿Cuál es su opinión al respecto?

RESPUESTA.— Si el triunfo de Allende fuera el triunfo del comunismo, dicho así, a secas, yo, como comunista, no tendría ningún motivo para negarlo o encubrirlo, entre otras razones porque el comunismo, como sistema o como movimiento político, tiene pleno derecho al triunfo. Ningún demócrata podría negarnos este derecho. Pero la verdad es que el triunfo de Allende será el triunfo de todos

COMERCIANTE

FABRICA TEJIDOS DE PUNTO "LAUTARO"

★ Ofrece todo tipo de ropa interior de algodón.

★ POR KILOS

ESPERANZA 55 — A 2a cuadra, Alameda — Alt. 2800 —

LUIS CORVALAN: importantes declaraciones sobre la actual situación política del país.

do, atendiendo las ideas de cada uno de sus componentes, buscando siempre el pensamiento común de todos ellos, mirando invariablemente los intereses del pueblo. El programa de la candidatura de Salvador Allende es, por ejemplo, la expresión de los puntos de vista coincidentes de todos los partidos y organizaciones que la apoyan. Y el gobierno que se proyecta formar con Allende será también, no el gobierno de un solo partido, ni el de un hombre, sino el gobierno de todos los partidos y fuerzas que contribuyan a generarlo.

YA SE HUBIERAN QUERIDO NUESTRA UNIDAD PARA SU FRENTE ANTIDEMOCRATICO

PREGUNTA: En ciertos discursos y comentarios de prensa se ha dicho en los últimos días que Allende es bueno o pasable, que a él puede creérsele, pero que lo malo es la compañía del Partido Comunista, que a éste no puede creérsele nada y que, en fin, cuando triunfe Allende, el Partido Comunista se encargará de hacerlo su prisionero, de imponerse sobre los demás Partidos y hasta de desembarcarlo del Gobierno en el momento que lo crea oportuno. ¿Qué puede responder a estas imputaciones?

RESPUESTA: Por lo visto, la perniciosa de los ultrarreaccionarios no tiene tasa ni medida. No es difícil descubrir lo que se persigue con esto de presentar al Partido Comunista como el malo de la película y de tratar de contraponerlo a sus aliados. Yo les pregunto a los autores de esas infamias: ¿qué derecho tienen a suponer en el Partido Comunista, formado por hombres y mujeres sencillos, honestos y leales, que ha tenido en sus filas figuras tan respetables como Recabarren y Lafertte y que cuenta con grandes valores nacionales, entre ellos Pablo Neruda, gloria de Chile y de los pueblos de habla hispana, qué derechos tienen, repito, a suponer en tal Partido intenciones tan tortuosas, canallescas y absurdas? Les pregunto además: ¿por qué y para qué habríamos de tener la pretensión de hacer prisionero a Allende o soñar con desembarcar a nuestros aliados?

Señores reaccionarios: entre los Partidos del FRAP y entre ellos y su candidato existen relaciones de recíproca confianza, cordiales y francas. En vano pretenden ustedes sembrar la discordia. En vano especulan con fantasmas. La unidad de los Partidos populares es una creación del pueblo, responde a sus intereses y cada uno de los Partidos del FRAP no piensa en otra cosa que fortalecerla cada día más. Dicha unidad popular es de una solidez que los reaccionarios ya habrían querido para su periclitado Frente Antidemocrático.

CAMBIOS: NO QUEREMOS LA ANARQUIA NI LA ARBITRARIEDAD

PREGUNTA: En algunos círculos se ha expresado cierta preocupación respecto a los procedimientos con que se harían las transformaciones en Chile, en relación a si se harían dentro o fuera de la legalidad, dentro o fuera de la institucionalidad o de la jurisdicción. ¿Cuál es el pensamiento de los comunistas?

RESPUESTA: Somos políticos serios y creadores. Ningún Partido del FRAP quiere la anarquía ni la arbitrariedad. Todos nos proponemos gobernar al país de acuerdo con la voluntad democrática del pueblo, mediante leyes e instituciones republicanas, es decir, dentro de una institucionalidad, legalidad y jurisdicción.

De lo que hay actualmente se podrá utilizar todo lo que sirva a la realización del mandato popular que emanará de la victoria de septiembre. Lo que no sirva se modificará, cambiará o reemplazará en forma de hacer el régimen político lo más democrático que

candidatura de Allende? De ser positiva su respuesta, ¿sobre qué bases se podría concretar tal apoyo?

RESPUESTA.— Ya nuestro partido dio su palabra a este respecto en el Pleno celebrado en el mes de diciembre último. "Si la tendencia —dijimos— es a una definición entre la candidatura demócrata-cristiana y la candidatura del FRAP, es claro que los radicales se sentirán más atraídos por Allende que por Frei". Los hechos posteriores a Curicó confirman esta apreciación. Por razones de clase, dada la composición social del radicalismo, por tradición política, por afinidad programática, el 80 o el 90 por ciento de los militantes y simpatizantes del Partido Radical tienen en la candidatura de Allende una ubicación natural. Factores que no es del caso analizar separaron al Partido Radical del lado de los comunistas, socialistas y demócráticos. Pero ahora los radicales se hallan ante una nueva situación: se ha roto la alianza del Partido Radical con la Derecha, ha renunciado su candidato y, aun cuando se tratara de volver atrás, no hay ninguna posibilidad de victoria de un candidato radical en combinación con conservadores y liberales y mucho menos como "candidato propio".

En estas condiciones, los radicales están abocados a un dilema: o favorecer la candidatura de Frei o contribuir al triunfo de Allende, con la particularidad de que, hoy por hoy, a Frei sólo lo pueden favorecer indirectamente, a través del "candidato propio", en tanto que a Allende lo pueden hacer directa y abiertamente.

Yo pienso que de todas maneras, aunque la Asamblea Nacional del Partido Radical no acordara apoyar a Allende, las posibilidades de triunfo de la candidatura popular seguirán aumentando. Pero creo conveniente que todos nos orientemos a la unión de todas las fuerzas sociales y políticas cuyos intereses exigen los cambios que propicia la candidatura de Allende, porque así será más aplastante el triunfo sobre el imperialismo y la reacción y, pesando todos los factores que entrarían en juego, se puede afirmar que de esta manera se facilitaría el proceso de las transformaciones. En este entendimiento es deseable un pronunciamiento radical en favor de la candidatura del pueblo.

Pienso en ello partiendo, además, del convencimiento de que, por razones fáciles de comprender, no vendrán hacia acá aquellos cuyos intereses de clase están en pugna con los del movimiento popular, es decir, los "radicales" tipo González Videla, que, para colmo, se han caracterizado por su servilismo al imperialismo y la oligarquía. Más todavía, por lo que ya se sabe, tal tipo de "radicales" han estado o están por cortar para la candidatura de Frei o se aprestan a favorecerla encubiertos tras el "candidato propio".

En cuanto a bases de un posible entendimiento no veo grandes dificultades. Creo que no hay nadie que pueda pensar que un apoyo radical al FRAP pudiera estar condicionado a cambiar candidato o a elaborar otro programa. Por lo que sé, el 90 por ciento de los radicales no objetó el candidato y estima que el programa del FRAP no está en pugna con la doctrina de su partido.

Un eventual apoyo radical a Salvador Allende podrá significar tal vez, según nuestro parecer, algún compromiso de participación en el futuro gobierno y en esto, en lo que a nosotros respecta, no hay ninguna objeción de principios.

CANDIDATURA FREI: DIME CON QUIEN ANDAS Y TE DIRE QUIEN ERES

PREGUNTA.— ¿Cree Ud. que es justo afirmar que la candidatura de Frei es el nuevo rostro de la reacción?

QUE WACHHOLTZ NO TEMA POR SUS GALLINAS

Al aclarar esta cuestión, aprovecho la oportunidad para decir que me ha causado profunda pena el hecho que el senador señor Roberto Wachholtz a quien se conoce versación en problemas económicos y que a ser candidato a la Presidencia de la República, declarado hace tres días que los marxistas nos vamos socializar "desde la gran industria hasta la casera". No, señor Wachholtz. El programa del sólo plantea la nacionalización de las riquezas basadas en el capital extranjero, la liquidación del latifundio y meter en cintura a los grandes monopolios. Y ni ahora, ni nunca, hemos pensado en socializar las gallinas. No tenga cuidado por las suyas.

Tomando la cosa más en serio, ya no sólo resulto, sino lamentable que el señor Wachholtz se sume a la idea de suprimir toda propiedad privada. Al dudar tan groseramente nuestra posición no se propone una cosa que amedrentar a los pequeños y medianos campesinos y la oligarquía financiera y que, por lo tanto, ven en el programa del movimiento popular y en sus posibilidades realmente efectivas de sacudir a sus opresores. Que no venga, pues, el Sr. Wachholtz a decirse de "gratuito" defensor de los pequeños propietarios que él, como personero de la oligarquía financiera, demasiado bien que la política desplegada por este hecho sino dañar de más en más los intereses de los pequeños. Digámoslo francamente: las gallinas que le pertenecen al señor senador no son las aves de corral. Las gallinas de los huevos de oro, es decir, el dominio de los monopolios, la continuidad de los irritantes privilegios de unos pocos.

PREGUNTA: ¿Querría Ud. agregar alguna otra cosa?

RESPUESTA: Sí. Deseo reiterar que el movimiento huelguístico que se está realizando es enteramente legítimo. ¿Qué quieren el gobierno y los sectores más cerrados de la reacción? ¿Qué los trabajadores se dejen robar sus sueldos y salarios? ¿Qué los empleados obreros hagan el milagro de comprar con 35 pesos más pesos? Esto que estamos viendo es el fruto de la política reaccionaria, el pago que dan los poderosos al pueblo. Afortunadamente, esto no será eterno. Faltan muy pocos meses para que se ponga término a estas ignominias. El gobierno popular realizará otra política de salarios que aumentará el nivel de vida del pueblo, llevará a cabo transformaciones profundas precisamente para crear una base material de un sólido bienestar. Con esto no quiero decir que haya que estar a la espera. No. El partido comunista y, por lo tanto, la lucha es también cotidiana. El Partido Comunista respalda enteramente las acciones reivindicativas que libran en este momento los trabajadores.

PREPARESE PARA LEER UN NUEVO

vistazo

CON nuevo material
CON nuevo papel
CON nueva diagramación

UN ESFUERZO EXCLUSIVO PARA NUESTROS LECTORES